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放暑假原本是件快乐的事，可是，青海玛多寄宿制学
校五年级学生曲桑卓玛却舍不得离开学校，因为假期她要
跟着阿爸阿妈到草原上放牧，地方不固定，夜里没有灯，不
能读她喜爱的作文书了。

一个小小的台灯将解决困扰曲桑卓玛的难题。7月 4
日下午，江苏电力公司向玛多县民族寄宿制中学捐赠了
900套被称为“书包里的光伏电站”的太阳能充电台灯，学
校 900 名藏区学生，收到了 6.3 万江苏电力客户用爱心积
分兑换购置的太阳能充电台灯。

青海省果洛藏族自治州玛多县地处“三江源”核心区
域，海拔4300多米，地广人稀，牧民居住分散，是青海乃至
全国少数民族自治州中海拔最高、气候最恶劣、条件最艰
苦的国家级扶贫工作重点县。

听班主任扎西多杰说，每年暑假期间，玛多县寄宿学校
的很多学生随家长流动放牧。这个充电台灯对这里的孩子们
来说，真是太及时了。“它只有巴掌大，学生们可以直接放进
书包、随身携带，即使在野外，也可以得到充足的夜间照明。”

给曲桑卓玛带来光明的小台灯，源自国网江苏电力电

科院电子渠道运营团队。今年年初，他们在“国网江苏电
力”微信公众号发起“书包里的光伏电站”公益项目，共有
6.34万人参与，累计捐赠电费积分3818万分，折合人民币
近20万元。

江苏的居民用电客户，通过线上渠道交纳电费每1元
可获1电费积分，每200积分可兑换1元等价商品或电费。

“对于电力客户来说，一个人积分或许并不多，但把每个人
的积分聚集起来，就能发挥巨大作用。”国网江苏电力营销
部副主任仇新宇介绍说。

淮安市盱眙县第一小学英语老师林巧，是参与公益活
动的国网江苏电力6.34万客户之一，作为代表来到了玛多
县寄宿制学校。她说：“积分还能做公益，我没多想就把自己
的2000多分都捐了出去。小小的爱心汇聚到一起，能帮助
到像曲桑卓玛这样的孩子，我觉得这个活动特别有意义。”

国网江苏电力电科院院长李来福说，“发起‘书包里的
光伏电站’公益项目，是开展平台型扶贫公益活动的一个
探索。我们将继续打造‘电众筹’平台，让所有客户有一个
献爱心的新通道，也让爱心之光照遍贫困地区。”

江苏居民交电费获积分，累计兑换成充电台灯送给青海学生

书包里的“光伏电站”
王 梅 姜宵雪
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“资金流转开了，收成更有保障了”

民富中心，是福建省普惠金融工作的一个亮点，旨在帮
助培育、孵化、规范农民合作社，通过民富中心引导金融机
构面向农民合作社社员提供批发性贷款及配套金融服务。

在古田县民富中心，记者了解到，自成立以来先后
规范了30多家合作社，其中8家已经对接农信社等金融
机构开展信贷业务合作。通过与民富中心的合作，这 8
家合作社生产、加工、贩运农产品产值高达 5亿元，比
加入民富中心前增加了2亿元。

这一模式是怎么操作的？该负责人介绍，农民先将
无法确权的资产如民房、菇棚等抵押到合作社，再由合
作社为农户提供贷款担保，通过民富中心、银行、联合
社、合作社签订四方协议，解决农户贷款难的问题。

在古田县农丰食用菌专业合作社里，记者见到了前
来办理金融业务的陈炳登。

陈炳登是福建省古田县古巷乡渭洋村的村民，从事
银耳种植已经有20多年了。加入合作社以前，碰到资金
流转不开的情况，就只能少种点。2015年加入合作社以
来，陈炳登说：“不仅资金流转开了，干什么都方便了”。

陈炳登家里有20个菇棚，其中10个菇棚作为合作社
社员资产反担保，帮助他贷到了 20万元的款项。“我现
在不需要贷太多的钱，所以只抵押了10个菇棚。如果资
金周转不开，需要更多的钱，把剩下10个菇棚再拿来抵
押就可以了，很方便的。”

现在的陈炳登已经是当地银耳种植大户，种得多、
种得好，“听起来简单，但这也是一种技术活儿，需要一
定的技术含量。”

福建省古田县被称为“中国银耳之乡”，当地村民种
植银耳的传统由来已久。但长期以来，银耳的辅料装
袋、高温晾晒等工作都是农户手工操作。“以前自己装
袋，经常扎不紧，在运输的过程中就散掉了。现在加入
了合作社，这些都交给他们了，全都是机器装袋，装得
又快又好，我只要拉回家培育就行了！”陈炳登说。

他说：“以前一年多的时候也不过7万元的收成，一
般就是 3万元左右。加入合作社以后，现在每年差不多
能有20到30万元的收成。”

目前，民富中心已带动当地 128 户贫困户脱贫致
富，同时辐射带动了周边农业产业发展。

脱 贫

金融支持，让连家船民上了岸、住

下来、富起来

福建省福安市下白石镇下岐村是闽东连家渔民上岸
第一村。早年间，这里的部分村民终年漂泊在海上，连
家带眷挤在一两平方米的船上一起生活。不仅“上无片
瓦，下无寸土”，社会地位还低。

今年 53 岁的江成财回忆起自己头 30 多年的船民生
活，他说：“不想回忆，太苦了。船民们都想上岸，但是
上来没有土地、没有房子，我们住哪儿？”

1997年，连家船民上岸问题被列为福建省脱贫的重
要任务。当年刚过而立之年的江成财，幸运地成为第一
批上岸的船民。

江成财说：“我们从小就在海上漂泊，现在 30 岁以
上的船民基本上都是文盲。”上岸后，他想在建筑行业一
展拳脚。但是刚上岸的船民们连解决基本生活费都很
难，哪里有钱创业？江成财想到了向银行寻求帮助。

江成财当时带了18户船民到信用社去贷款，那一天
他记忆犹新。多年的船民生活，令他们手上长满了茧
子，手掌的厚度也更厚，这样的一双手打鱼行，写字却
很困难。“贷款要填表、签名，我们不识字，信用社的人
就一笔一划的教我们写，一个字写下来我满头都是汗，
签个名简直像打仗一样！”

在当地金融机构的大力支持下，像江成财一样的船
民们完成了自己的上岸梦，“不仅上了岸，还住下来、富
起来了！”

近年来，人民银行宁德市中心支行积极响应船民安
居工程政策，将“船民安居工程”列入金融支持重点民
生工程。例如，为解决船民上岸建房资金难问题，推出
船民住房建造装修贷款。为加大对当地水产养殖的扶持
力度，推出“农 e 贷”“幸福贷”“村村贷”等金融产
品。截至2019年5月末，宁德市金融机构对下岐村连家
船民发放贷款余额 578笔，金额 3251万元。其中，连家
船民住房贷款余额 135笔，金额 1365万元；生产经营贷
款余额371笔，金额1838万元；助学贷款余额72笔，金
额47.6万元。

今年，江成财刚刚从信用社贷了 6 万元，用于房子
装修。“我家现在有4层，200多平方米。”说到这儿，他
脸上露出了幸福的笑容。

扶 小 微

“从租厂房到建起全自动新厂房”

普惠金融，最广泛的受众面是自主创业的小微企业。
在福建省宁德市东侨开发区的宁德时代电机科技有

限公司租来的老厂房里，记者见到了该公司总经理卢友
文。两年前，50 多岁的卢友文开始创业。“大股东宁德
时代投资有限公司最初找到我的时候，我是很犹豫的，
觉得自己50多岁的人了，在原来的公司稳稳当当地干也
挺好。后来想，这个公司的成立不仅仅是为了个人赚
钱，也是在创造就业。”

于是，他带着一只队伍从原公司出来单干。“刚
开始的时候我没计划要建厂房。因为我在前东家做
了 10 多年，才有了自己的厂房。在我的认知里，创
业公司头 3 年肯定很艰苦，怎么可能一上来就建厂
房。但是我们的大股东说必须建厂房，公司才能扩
大规模迅速发展。现在我们成立不到 2 年，自己的高
规格厂房已经在建设中了。”

建厂房的钱从哪儿来？卢友文介绍，目前兴业银行
给了4000万元的项目贷款用于建厂房，之前还拿了3000
万元的流动资金贷款用于原材料的采购。

“2018年初，一度资金十分紧张，我又不好意思开口
跟投资人要钱，那时候天天晚上都睡不着，生怕资金链断
裂。后来得到了兴业银行的大力支持才解了燃眉之急。”

兴业银行副行长郑佳仁表示：“对民营企业来说，时
间就是生命，企业等不起。”兴业银行经过深度了解后发
现，该企业有明确订单来源，同时跟宁德时代有协同效
应，市场前景好。基于此，兴业银行对宁德时代电机有
限公司提供了金融支持。

租来的厂房几公里外，公司全自动化的新厂房正在
建设，不久后就会全部搬入。卢友文表示，从之前的几
百万元销售额，到如今的上亿元销售额，离不开金融机
构的大力支持。“等新工厂建好了，我们的目标是十个亿
的销售额！”

2019 年电子竞技
总 观 看 人 数 增 长 到
4.54 亿 ， 同 比 增 长
15.0%；2018 年，上半
年 LPL 赛区职业赛事
直 播 观 赛 人 次 超 过
70.9 亿 …… 这 些 数
据，意味着电子竞技
已经成为一项国际化
专业化的产业。

随着产业发展需
求 的 增 长 ， 不 久 前 ，
电子竞技员被人力资
源和社会保障部等相
关部门列为新职业之
一。从曾经的“洪水
猛兽”到现在的“官
方认证”，电子竞技员
能否迎来职业化发展
的春天？

高 速 发
展引爆人才
需求

或许一些人还有
电 子 竞 技 “ 误 人 子
弟”的印象，但实际
上，它早已是跟传统
体育相提并论的专业
活动。

2008 年，国家体
育总局将电子竞技由
第 99 个正式体育项目
批改成为第 78 个正式
体 育 项 目 。 2018 年 ，
电子竞技正式成为雅
加达亚运会的电子体
育表演项目。

为加快培养电竞
专业技能型人才的进
度，2016 年 9 月，教
育部将电子竞技运动
与管理作为全国 《普
通高等学校高等职业
教育 （专科） 专业目
录》 中 2016 年增补专
业 ， 2017 年 正 式 执
行 。 中 国 传 媒 大 学 、
四川传媒学院、北京
吉利学院近几年陆续
增设电竞专业。

这一系列转变与电
竞产业的发展相呼应。

《2019 全球电子竞
技 市 场 报 告》 显 示 ，
从全球来看，2019 年
核心电竞爱好者的人数将达到 2.01亿，同比增长 16.3%，
其中，中国核心电竞爱好者预计达到7500万。据不完全
统计，2018年国内热门电竞赛事超过了500项。

随着电子竞技赛事全球范围内的发展，其对于高
层次、高水平、高素质的电子竞技选手、电竞战队教
练、电竞数据分析、电竞项目陪练等相关岗位的需求
也变得越来越迫切。“电子竞技员”这一新职业应运
而生。

人社部日前发布的 《电子竞技员就业景气现状
分析报告》 明确，电子竞技员的职业定义为：从事
不同类型电子竞技项目比赛、陪练、体验及活动表
演的人员。

目前从业者超50万人

虽被正式认定为新职业不久，但电子竞技职业选手
队伍已经不小。

报告指出，目前中国正在运营的电子竞技战队 （含
俱乐部） 多达 5000 余家，电子竞技职业选手约 10 万人，
还有大批量半职业、业余电子竞技选手活跃在各种中小
规模电子竞技赛事的赛场上。

同时，大量电子竞技员在各个电竞俱乐部和电竞
陪练平台从事电子竞技教练、电竞数据分析以及电竞
项目陪练等相关工作。当前电子竞技员的整体从业规
模超过 50 万人，遍布在全国的一二三线等众多城市，
北京、上海、江苏、西安、广州、成都、重庆等地为
从业人员高密度聚集区。另外，山东、浙江、安徽、
湖南、辽宁等地的电竞小镇建设也带动了周边省市的
电子竞技就业发展。

大唐文娱今年4月针对电子竞技员群体的调查显示，
电子竞技员就业人群年龄普遍偏低，在被调查者中有
80%的从业人员年龄在 30 岁以下。同时，该群体学历基
本集中在大专、中专，可见学历要求相对不高。

但电子竞技员薪资水平并不低。其中，顶尖电竞职
业选手年薪基本都能达到百万及以上。整体而言，也有
86%的电子竞技员从业者薪资是当地平均工资1-3倍，普
遍高于当地平均水平。

未来将呈井喷式增长

据了解，电子竞技整体产业规模增长速度远远超过
了电子游戏的增长幅度和速度，随着电子竞技产业链的
逐渐完善，未来电子竞技产业将会形成与传统体育类似
的收入模式，由电子竞技“赛事”衍生出电子竞技“产
业生态收入”，电子竞技产业整体规模不可限量。

根据第三方机构的数据统计，2018年中国电竞整体
市场规模为 940.5 亿元，预计 2020 年超过 1350 亿元；从
电子竞技用户规模方面来看，预计2020年达到4.3亿，中
国电子竞技市场已经成为世界上最具影响力和最有潜力
的市场。

支撑这一市场的发展，则需要大量的电子竞技员投
入到产业运作中。据不完全统计，目前只有不到 15%的
电子竞技岗位处于人力饱和状态，预计未来5年电子竞技
员人才需求量近200万人。

“由此可见，电子竞技专业人才十分稀缺，整个人才
市场基本属于空白状态。”报告指出，电子竞技员具有广
阔前景，其市场需求量和从业数量将呈现井喷式增长，
未来将会遍布全国各个一二三线城市，遍布电子竞技产
业链各个环节的核心岗位。
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普惠金融，顾名思义就
是要将优惠的金融服务提供
给更多的人，特别是急需资
金支持的小微企业、“三农”
和偏远地区的人们。这是当
前金融支持实体经济的重要
方面。

普惠金融怎么落地？在
素有“八山一水一分田”之
称的福建省，为了将金融服
务送到山间、沿海的家家户
户，当地探索形成了别具特
色的“背包银行”模式，又
称“狗不理银行”。

狗不理包子吃过，“狗不
理”银行是什么？

“说的是银行的客户经理
背上书包就进村了，挨家挨
户推广金融服务。去的次数
多 了 ， 连 村 口 的 狗 都 不 叫
了。”人民银行福州中心支行
行长单强说。

目前，福建省多层次、
广覆盖的普惠金融机构和普
惠金融产品体系基本形成，

“福田贷”“快农贷”“农 e
贷”等信贷产品在省内广泛
推广。“背包银行”，送贷下
乡 ， 为 老 百 姓 送 去 了 资 金

“及时雨”。

上图：福建省宁德市古田县湾口村黄田镇淡水草鱼养殖基
地水面上，渔船来回穿梭，水面上网箱钩织出一个个几何图形。

鲍赣生摄 （人民视觉）
右图：福建省宁德福安市下白石镇下岐村一位船民在自家

屋前编织渔网。 新华社记者 林善传摄


